

# EL CORREO

Año XII.

MADRID

Domingo 1.º de Febrero de 1891

Núm. 3.950

Las suscripciones son por **Pagos anticipados**. Madrid, 1 peseta al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5-50 por giro y comisionado. Extranjero y Antillas, pesetas 12 trimestre; Filipinas, pesetas 15, y países fuera de la Unión Postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos de peseta.

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales.—Toda la correspondencia debe dirigirse al Administrador de EL CORREO, calle de San Marcos, 30, 32 y 34, bajo.

## ¡LAS FUTURAS CORTES!

Los últimos toques de preparación, por parte del gobierno y sus agentes, para la lucha de hoy, se reflejan en las noticias y telegramas que publicamos á continuación:

### Desenfado conservador.

¿Qué valor! Los conservadores notables de Toledo y su provincia lo tienen todavía para disculpar el acto de salvajismo cometido en aquella capital; ó por lo menos, para quitarle importancia, á fin de que la atención pública no se fije en los organizadores verdaderos de tan vandálica hazaña, llevada á cabo por agentes de la policía secreta.

Hé aquí la hoja que han circulado por Toledo:

«Toledanos: Por las calles de esta capital ha circulado con profusión una hoja en son de defensa de nuestra cultura y caballeridad, que los firmantes de aquella consideraron ultrajadas por un hecho que se dice (no les han dolido los vergajazos) cometido recientemente, y que, por caer bajo la acción de los tribunales, nosotros no podemos ni debemos ocuparnos de él, pues abrigamos la creencia de que, obrando de otra manera, ofenderíamos los fueros de la justicia.

«Si el hecho se ha cometido tal y como se refiere, hombres de ley, que nos movemos siempre dentro de las más delicadas conveniencias, somos los primeros en censurarlo; pero no hemos de permitir se saque partido de aquél para extraviar la opinión pública en beneficio de personalidades ó familias que, por muy elevada posición que tengan, nunca gozarán beneficios ó privilegios que la ley niega á los demás ciudadanos (es claro, del privilegio de no ser apaleados por los sicarios de Silvela y Espada.)

Estamos muy próximos á una elección de diputados á Cortes, y parece como que el objetivo de aquella protesta es hacer atmósfera favorable en pró de determinada candidatura (no; el objetivo de la miserable hazaña, ha sido difundir el terror en el distrito de Ocaña), cuando las autoridades todas han tomado enérgicas medidas desde los primeros momentos contra los que se suponen autores (se ha hecho la farsa de suspender á uno de los sayones.)

El hecho á que aquella hoja se refiere no ofende vuestra dignidad ni mancha el buen nombre de nuestra histórica ciudad, emblema de la más clásica hidalgüa, y en todo caso, seríamos los primeros en condenar cuanto pudiera oscurecer el buen nombre de la misma (estos señores se encuentran, bien considerados, á la altura de los pueblos del Riff.)

Toledanos: Los hombres que están al lado del gobierno protestan enérgicamente contra semejante hecho, si resultase cierto; pero se abstienen de juzgarlo, por hallarse ya bajo la acción de los tribunales, protestando también de que pueda servir de arma para combatir nuestra política, fundada en el orden hermanado con la libertad (este es el lema puesto al encerrado y apaleado) y en la defensa de nuestras seculares instituciones.» (Buen prestigio les aumenta Silvela con esta política)

### El acta de la venganza.

Copiamos de *El Imparcial*: «De la provincia de Toledo nos comunican que por los pueblos de Lillo, Corral de Almaguer y otros pertenecientes á los distritos de Ocaña y Quintanar, andan unos titulados agentes de los alcaldes, los cuales agentes van armados con carabina y bayoneta é insultan y detienen á los electores liberales, so pretexto de que infrigen no sabemos qué bandos.

Entre los encargados en Lillo de velar por el cumplimiento de esos bandos—que prohíben la reunión de más de tres personas—hay un licenciado de presidio, reincidente, por más señas.

Los puestos de la Guardia civil han sido reforzados, sin duda para que ayuden á los alcaldes en la consumación de sus tropelías.»

Y donde los alcaldes no son de confianza por no haber podido reemplazarlos con interinos, como ha sucedido en Santa Cruz, La Guardia y Romeral, á pesar de las ilegalidades cometidas para ello, se han mandado delegados especiales, de esos que el Sr. Silvela considera que el gobierno puede lícitamente hacer intervenir en las elecciones, los cuales auxiliados por grandes partidas de Guardia civil, garantizan la libertad de los matones, que, como en Ocaña y otros pueblos, amenazan á los interventores liberales para que no concurren á las mesas.

En Santa Cruz está el famoso Visado, delegado permanente hace dos meses en todo el distrito; y en La Guardia y Romeral están dos de sus agentes, que, sin duda por ahora, suspenden el servicio de palizas en la capital.

### Contra Castelar.

Huesca 31 (5 tarde).

Director CORREO.

La guerra que se hace á la candidatura de Castelar es cada vez más sañuda é implacable. La edición del *Diario de Huesca* de la tarde de ayer ha sido secuestrada sin formalidades legales, en la imprenta y en la administración de Correos. Todo ello para impedir que se leyese en los pueblos del distrito un artículo referente á las candidaturas carlistas y liberales.

Dos curas, hechos unos energúmenos y dirigidos por el vicario, predicán la guerra santa y reparten dinero.

En un entierro que se verificaba ayer en la villa de Ayerbe, la numerosa comitiva dejó el cadáver en la puerta de la iglesia y se negó á entrar en ella como protesta contra los manejos clericales.

En nombre del gobernador se han repartido candidaturas carlistas contrasenhadas á los empleados de Hacienda y demás dependencias oficiales por sus respectivos jefes.—*El correspondiente*.

### En Cartagena.

Cartagena 31 (6'16 tarde).

Director CORREO.

La sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento ha sido borrascosísima.

Los conservadores, que tienen mayoría, se han negado á entregar las urnas y los documentos concernientes á la elección, á los concejales liberales nombrados presidentes de mesa.

Este procedimiento es presagio de grandes abusos en la elección que ha de verificarse mañana.

Dícese que los conservadores tienen el propósito de constituir las mesas con alcaldes de barrio é interventores suyos antes de la hora marcada por la ley.

Es opinión general que si las elecciones fuesen verdaderamente libres, estaría asegurado el triunfo de la candidatura liberal.—*El correspondiente*.

### Contra Martínez Asenjo.

Arcos 31 (3'30 tarde).

Director CORREO.

Aumentan las coacciones para combatir al candidato de oposición.

El jefe de Fomento, ingenieros y empleados del gobierno civil, han caído en masa sobre el distrito de Almazán. Más de 40 comisiones recorren los pueblos. Se temen desórdenes.

Hasta hace dos días el gobernador continuó llamando á los alcaldes.

Aun así se cree asegurado el triunfo del señor Martínez Asenjo.—*El correspondiente*.

### El Sr. Peral.

San Fernando 31 (9'15 noche).

Director CORREO.

A pesar de las arbitrariedades irritantes del gobierno, es seguro mi triunfo por el Puerto de Santa María.

Convencido á última hora de que no triunfaré en esa, telegrafo rogando que retiren mi candidatura por Madrid, contra lo teleografiado esta mañana.—*Isaac Peral*.

Cádiz 1.º (2 madrugada.)

Director CORREO.

Aquí gana terreno la candidatura de Peral, considerándose que se retirará Beranger. Sigue el entusiasmo.—*El correspondiente*.

### Cámara agrícola.

Alba de Tormes 1.º (11'15 m.)

Director CORREO.

En el colegio especial de la Cámara agrícola la lucha electoral es terrible.—*Sardina*.

### En Malaga.

Malaga 31 (7'20 noche).

Director CORREO.

El candidato zorrillista Sr. Vega quita fuerzas al Sr. Carvajal.

Anúncianse disidencias entre los conservadores.

Esta noche se han reunido los liberales, bajo la presidencia del Sr. Dávila, acudiendo numerosos electores.

Segun noticias de Vélez, reina gran excitación entre los electores de esta población.—*El correspondiente*.

Malaga 1.º (1 madrugada.)

Director CORREO.

El alcalde de Torre del Mar está ejerciendo grandes coacciones en vista de la posibilidad del triunfo del candidato republicano.

Las autoridades de Vélez amenazaron anoche con cerrar los establecimientos de los electores democratas, cometiendo otros abusos.

En una fábrica se ha negado el trabajo á los decididos partidarios de la candidatura del señor Carvajal.

Tantas violencias del caciquismo conservador han producido honda agitación en este distrito.—*Verdugo*.

Malaga 1.º (10 m.)

Director CORREO.

Se constituyen las mesas tranquilamente. Los candidatos recorren los colegios. Gran animación en varias secciones.—*El correspondiente*.

### La lucha en Bilbao.

Bilbao 1.º (11'16 m.)

Director CORREO.

A la hora marcada por la ley se abrieron los colegios y comenzó la votación, que parece bastante animada.

Es imposible hacer cálculos sobre el resultado, pero se cree triunfe por esta capital el fusionista Sr. Lecea.

Me telegrafían de Durango diciendo que los carlistas hacen dura guerra al candidato conservador.

Espero noticias de los demás distritos de la provincia.—*Olmedo*.

### El Sr. Mellado.

Estepona 31 (3 tarde).

Director CORREO.

Gaucín 30 (8 noche) (por propio).—En este momento llega el Sr. Mellado, y se le hace una ovación extraordinaria; el alcalde ha prohibido que la música saliera, y ha venido una de un pueblo de dos leguas de distancia.

La comitiva que salió de Casares llegó á Gaucín con 120 ginetes.

El espectáculo que ofrecían los riesgos que conducen á Gaucín era imponente.

No se recuerda por los más antiguos del terreno animación igual.

El Sr. Mellado debe estar orgulloso y satisfecho; su triunfo es seguro, y muy comentado en este país.—*El correspondiente*.

### En Madrid.

### Los empleados.

Un empleado de la Administración pública nos remite dos candidaturas conservadoras en papel distinto, una de ellas procedente de los comités; la otra dada en el ministerio, donde al entregarla se ha advertido á los empleados que no pueden votar con otra paleta.

Esta es la libertad con que va á emitir su voto una parte importante del cuerpo electoral.

### Así paga el diablo....

Los candidatos conservadores—dice un colega—han aportado al fondo de gastos de elección 6.000 duros, siendo el señor conde de Malladas el primero que se anticipó á hacer efectiva la cuota.

Los amigos del Sr. Malladas, borrado casi oficialmente de las candidaturas, consignaban ayer tarde públicamente el hecho anteriormente indicado.

### ¡Ojo al sombrero!

Leemos en *El Liberal*:

«Se nos dice que ayer se compraron y repartieron en Madrid por los conservadores 227 sombreros hongos, color café, tantos como secciones hay, para otros tantos agentes electorales.

En cada sección suponemos que á la puerta de la misma, habrá uno de esos agentes, cuya misión consiste en vigilar la forma en que votan los empleados.

Estos, á lo que parece, tienen órden de acercarse al hombre del sombrero, á quien dan su nombre y de quien reciben la candidatura conservadora. El agente, que tiene la lista de los empleados que votan en la sección, hace una señal en la misma, y así se sabe si alguno ha dejado de votar.

De este modo creen los conservadores que obligarán á todos los empleados á votar, y á votar en favor de la candidatura ministerial.»

### Vótame y... manga ancha.

Ya se sabe, dice *El Herald*, por qué la empresa del tranvía del barrio de Salamanca goza de tantos privilegios, en menoscabo de su reglamento y de los derechos del público.

La causa de estas prerrogativas irritantes es que la referida empresa ha ofrecido los votos de sus empleados al gobierno en las próximas elecciones.

Muy apurado, añade el colega, debe andar el señor Silvela, cuando un hombre de tan alto sentido jurídico tiene que aceptar estos sufragios á cambio de aquellas indulgencias.

Pero por muchas que sean las indulgencias, los ministeriales no van á ganar el cielo.

Es muy grande su pecado original.

## Sublevación republicana en Oporto.

Después de los últimos telegramas, en Madrid nadie dá importancia á la insurrección militar ocurrida ayer en Oporto.

Únicamente *El País* trata de abultar los hechos y exajerar la nota belicosa, hasta el extremo de decir la siguiente atrocidad:

«Anoche estuvimos en la presidencia del Consejo, con objeto de confirmar las noticias de que hacemos mérito, y no encontramos en dicho centro oficial á persona alguna á quien preguntar. Cuando nosotros llegamos, hacía escasamente un cuarto de hora que uno de los principales funcionarios de aquella casa salió, acompañado de otra persona, á la cual se vió media hora después en el Bolsin comprando papel á más y mejor, con objeto, sin duda, de mejorar la cotización ó de hacer un negocio.»

Hé aquí ahora los telegramas recibidos:

Lisboa 31 (4'17 t.).—Las noticias que se van sucediendo de Oporto son cada vez más satisfactorias.

Los sublevados son únicamente una parte de la infantería que guarnece la ciudad y algunos carabineros de á pié. Los que han permanecido fieles son la guardia municipal de infantería y caballería, los carabineros de caballería y una parte de infantería.

Los rebeldes, acosados por las tropas leales, ocuparon la Casa-Ayuntamiento, donde fueron atacados por la artillería é infantería.

El movimiento se halla circunscrito á la plaza de D. Pedro.

Dos oficiales únicamente aparecen al frente de la insurrección.

El pueblo ha tomado muy escasa parte en el movimiento. En todo el reino la tranquilidad es absoluta, y en Lisboa no hay el menor síntoma de agitación.

Fuerzas militares de todas armas marchan con dirección á Oporto, aunque se espera que sea innecesaria su presencia y que el órden quedará restablecido inmediatamente.

Lisboa 31 (4'10 tarde).—Urgente.—Segun se dice en los centros oficiales, los insurrectos de Oporto cercados por los leales en la Casa-Ayuntamiento, acaban de entregarse. De confirmarse esto podrá darse por terminado el movimiento.

Lisboa 31 (6'30 tarde).—Ya son conocidos los detalles del movimiento militar de Oporto.

A las cuatro de la madrugada de hoy se declaró en rebeldía algunas fuerzas del 9.º regimiento de cazadores, el 10 de infantería, una compañía del 18 de infantería y parte de los carabineros de á pié, y quisieron apoderarse de los edificios en que se hallan la prefectura de policía y el telégrafo, no pudiendo efectuarlo porque el gobernador civil declinó enseguida su autoridad en el general Cortereal, comandante de la división militar de Oporto, quien inmediatamente puso á las fuerzas leales en persecución de los rebeldes.

Los fieles se componen de la Guardia municipal, Artillería de brigada, parte del regimiento 18 de infantería, un destacamento del 6.º de caballería y los carabineros de á caballo. Los no muy numerosos individuos del pueblo que acompañaron á los sublevados se repartieron por las calles próximas al edificio de la municipalidad, donde los rebeldes se atrincheraron, siendo cañoneados en él.

El número de oficiales que han simpatizado con el movimiento, de carácter marcadamente republicano, es de seis ó siete, y todos de los grados inferiores.

El jefe civil del movimiento parece que es el abogado republicano Alves Veiga. Se indica á

otras varias personas; pero su participación en el movimiento parece dudosa.

El número de muertos y heridos por ambas partes alcanza á algunas decenas. Los rebeldes se rindieron por carecer de municiones.

Se han adoptado numerosas precauciones, pero en todo el resto del país reina tranquilidad.

Los trasportes *Africa é India* y el *Vasco de Gama* van á marchar para Oporto, para recoger á los rebeldes.

Algunos de éstos lograron escaparse.

La guardia municipal ocupó la casa Ayuntamiento y derribó la bandera del club republicano federal que habían izado los rebeldes.

El gobierno cree innecesario proclamar el estado de sitio, porque el movimiento no ha encontrado eco alguno en el país, siendo sofocado completamente.

A las tres de la tarde todo estaba terminado. El número de insurrectos se calcula en unos 400.

Lisboa 31 (6'50 tarde).—Noticias de Oporto dicen que numerosos grupos de insurrectos que lograron escaparse de la Casa Ayuntamiento se presentaron después á las autoridades militares, entregando las armas.

El general Scarnichia, comandante de división, ha llegado á Oporto.

El gobernador civil de la plaza ha hecho publicar un bando declarando el estado de sitio solamente en el departamento de Oporto.

Lisboa 31 (9'30 noche).—Los telegramas de Oporto dicen que á las once de la mañana las fuerzas insurrectas no se componían más que de 150 hombres, pues todos los demás que estaban comprometidos se habían separado del movimiento.

Los telegramas añaden que el abogado Alves Veiga formaba el Directorio republicano en la Casa Ayuntamiento, compuesto de los señores Rodriguez Freitas, juez superior; Soares, general de reemplazo; Correia Selva, profesor; Acevedo Leite y Licínio Pinto Leite; pero que ninguno de ellos se encontraba presente en el edificio cuando los insurrectos ocuparon la Casa Ayuntamiento.

El capitán Leitao y el subteniente Malheiros que eran los de mayor graduación entre las tropas insurrectas fueron reducidos á prisión.

Los insurrectos se concentraron desde las primeras horas del día en el campo de la Regeneración, desde donde siguieron por la calle de San Antonio donde tuvieron la primera escaramuza con las tropas fieles mandadas por el general en el momento en que trataban de apoderarse de la prefectura y de las oficinas del telégrafo.

Los insurrectos marcharon después á ocupar la casa Ayuntamiento, desde cuyas ventanas hicieron algunos disparos de fusil sobre las tropas fieles que ocuparon la plaza.

Los insurrectos que eran ya en menor número y casi faltos de municiones, trataron de defenderse dentro del edificio, pero la guardia municipal dió una carga á la bayoneta y desalojó al enemigo ocupándole la Casa Ayuntamiento.

Numerosos insurrectos lograron escaparse. La insurrección se considera completamente terminada, y la tranquilidad se ha restablecido.

Lisboa 31 (10 noche).—Despachos de Oporto dicen que en los primeros momentos de la insurrección fueron presos 44 militares y 11 paisanos.

Después otros treinta se entregaron espontáneamente á la policía.

En las escaramuzas sostenidas entre los insurrectos y las tropas fieles, resultaron tres militares y cuatro paisanos muertos, incluso una mujer, y 10 paisanos y 38 militares heridos.

Todas las personas que se encontraban en las oficinas de los periódicos republicanos fueron reducidas á prisión.

Las autoridades se apoderaron de todos los papeles y documentos que encontraron en las redacciones de dichos periódicos, y las imprentas de los mismos quedaron cerradas y custodiadas por los agentes.

Los Bancos y otros grandes establecimientos continúan cerrados.

Lisboa 1.º.—Los telegramas fechados esta madrugada en Oporto, dicen que la noche última se ha pasado en completa tranquilidad, y que el órden se ha restablecido por completo en todas partes.

Añaden que han llegado los refuerzos de tropas y que se han operado unas 300 prisiones entre militares y paisanos de los que tomaron parte en la insurrección.

La policía sigue buscando á los demás comprometidos en el movimiento.

Lisboa 1.º (10'27 m.).—Los últimos telegramas de Oporto dicen que la policía ha cerrado los Clubs y Casinos republicanos, apoderándose de todos los documentos.

El capitán Leitao y el abogado Alves Veiga son activamente buscados por la policía.

Lisboa 1.º.—Algunos diarios dicen que el redactor del periódico *La República de Oporto*, que fué condenado á prisión por la publicación de un artículo contra el gobierno, había sido puesto en libertad por los insurrectos en la mañana de ayer.

Dicha noticia es completamente falsa.—*Fabra*.

## CRISIS EN ITALIA.

El telégrafo nos sorprendió también anoche con la noticia de haberse ocasionado una crisis en Italia que afecta á la persona del presidente del Consejo, á causa de unas palabras de este en el Parlamento.

El Sr. Crispi, defendiendo el proyecto, dijo que es de todo punto necesario aprobar nuevos

impuestos con objeto de evitar que Italia vuelva de nuevo á aquella situación de servilismo respecto de las naciones extranjeras, que dominó en 1874.

Los conservadores que estuvieron encargados del gobierno en el citado año, protestaron con energías exclamaciones contra esa afirmación, que ellos calificaron de calumniosa, y el actual ministro de Obras Públicas, uno de los que formaban parte del gabinete en 1874, impulsado por la indignación, abandonó el banco de los consejeros de la Corona y cruzó el salón para trasladarse al sitio que la oposición ocupa, entre los beneficios aplausos de los conservadores y las manifestaciones de sorpresa que hacían los ministeriales.

Hé aquí luego la votación recaída, y un extracto de la sesión:

París 31 (9:30, especial).—Despachos que acaban de recibirse de Roma dicen que la Cámara de diputados ha desechado por 186 votos contra 123, una orden del día presentada por el Sr. Villa y aceptada por el gobierno sobre proyecto de aplicación provisional de ciertos derechos arancelarios.

El ministro Sr. Crispi, en vista de los resultados de la votación ha manifestado que iba á ponerse á las órdenes del rey, y rogaba á la Cámara que aplazase sus tareas hasta dar cuenta de lo ocurrido al monarca.

La sesión se ha levantado en medio de grandísima agitación.

Roma 31 (11:30 noche).—Cámara de los diputados.—La sesión celebrada esta tarde, y que como es sabido ha dado por resultado el planteamiento de la crisis ministerial, ha sido bastante movida.

Discutiase el proyecto de ley aumentando los derechos de entrada y nuevo impuesto para la fabricación de alcoholes, cuyos recargos habían sido anunciados recientemente por el Sr. Grimaldi, y los oradores que combatían dichas medidas fueron excitándose de tal suerte, que los discursos adquirieron desde luego tonos verdaderamente fogosos.

El diputado Sr. Martini declaró que votaría el proyecto, si bien con reservas por su parte, toda vez que deseaba la reducción de los gastos en los asuntos de Africa.

Los diputados radicales Sres. Imbriani y Nicotera combatieron igualmente el proyecto, y el Sr. Bandini añadió que también lo votaría con reservas, como su compañero el Sr. Martini, porque dudaba de la eficacia de la política económica del gobierno, entendiéndolo el que debían introducirse grandes economías en los presupuestos de Guerra y Marina.

El ponente del dictamen, Sr. Luzzatti, defendió el proyecto, declarando además que la comisión de presupuestos trataba de buscar nuevas economías con la cooperación de la Cámara y del gobierno.

En nombre de éste defende también el proyecto el ministro de Hacienda, Sr. Grimaldi, que reclama la necesidad de la medida que se pide.

Intervino en el debate el Sr. Crispi, aumentando con esto el calor de la Cámara.

El jefe del gobierno se defende energicamente contra los ataques que antes le dirigiera el Sr. Bonghi, diciéndole que la política económica del gabinete actual nunca podría ser tan desastrosa como la seguida por el gabinete de la derecha, y que la conducta de aquel gobierno, en las cuestiones exteriores, hasta 1876, jamás podía compararse con la política actual, pues entonces Italia solo representaba el papel de servilismo, respecto á las demás naciones.

Estas palabras acabaron por caldear la atmósfera, ya demasiado cargada, y las derechas prorumpieron en estrepitosas protestas contra el presidente del Consejo.

El tumulto en la Cámara ha sido de mucha duración.

Varias veces el Sr. Crispi trató de seguir hablando para explicar el sentido de sus frases; pero las frecuentes interrupciones no se lo permitieron.

El ministro Sr. Finali abandonó también el Banco del gobierno.

Restablecido el orden, merced á las escitaciones del presidente de la Cámara, el Sr. Crispi continúa en términos más pacíficos, y solicita al Parlamento para que dé un voto claro y terminante, tal como puede exigirlo un hombre de honor que quedó en su puesto, bien á pesar suyo, para salir de la situación actual.

—Este voto—añadió—tendrá eco en el país y en el extranjero, y él decidirá si Italia quiere más un gobierno fuerte á un gobierno que caiga en las incertidumbres y dudas que le son habituales.

El escándalo vuelve á suscitarse, y el señor Luzzatti, ponente del proyecto declara que después de haber oído las palabras del jefe del gobierno que ofendían á lo que más ha venerado en su vida y á los hombres que siempre han servido lealmente á su país, se ve obligado á votar en contra.

Las derechas acogen con grandes aplausos esta declaración.

En medio de la más viva agitación se levanta el Sr. Crispi y declara que él no había querido ofender á ninguna persona y mucho menos al Sr. Minghetti.

La consecuencia de toda esta discusión fué la votación de una orden del día, en la cual el gobierno obtuvo minoría.

Roma 31 (10:47 noche).—La sesión de la Cámara ha terminado á las ocho y quince minutos.

El Sr. Crispi se ha dirigido inmediatamente al palacio del Quirinal para presentar al Rey la dimisión del gobierno.

Reina grandísima agitación en todos los círculos parlamentarios y políticos.

Roma 1.º.—El Rey recibió anoche á las diez y treinta minutos al presidente del Consejo, Sr. Crispi, quien le entregó la dimisión del gabinete.

El Rey se abstuvo de dar una contestación definitiva, pidiendo tiempo para deliberar.—Fabra.

Meissonier.

París 31.—La Academia de Bellas Artes, que celebra hoy sesión, la levantó en seguida en señal de luto por la muerte del ilustre Meissonier, ocurrida en la madrugada de hoy por consecuencia de una congestión pulmonar.

El telegrafo comunica la triste nueva de haber fallecido ayer en París el ilustre pintor Meissonier, á la edad de setenta y cinco años.

Nacido en Lyon en 1815, de una familia pobre, tuvo que luchar con la miseria durante los primeros años de sus estudios, y trasladó su residencia á París; en 1830 ejecutó con Daubigny cuadros que vendió á cinco francos el metro cuadrado.

Sus progresos en el arte fueron rápidos, y ya en 1845 obtuvo en la Exposición universal una gran medalla y la cruz de caballero de la Legión de Honor.

Todos sus biógrafos convienen en que posea en alto grado la originalidad y el genio que le acreditaban como uno de los primeros artistas de la época.

Entre sus obras más principales sobresalen: Una visita al borgoмаestro, cuadro que pertenece á Richard Wallace; Napoleón III en Solferino, Reina de jugadores, un retrato de Alejandro Dumas (hijo).

Su cuadro Carga de coraceros, fué adquirido en 150.000 francos por M. Probasco de Cincinnati, y otro magnífico de escenas militares fué comprado en 300.000 francos por otro opulento americano M. Stewart.

El hijo de este célebre pintor también cultivaba con gran éxito el arte que inmortalizará á su padre.

Telegramas de la mañana.

(DE LA AGENCIA FABRA)

Guatemala y el Salvador.

Londres 31.—Se acaba de recibir un despacho de Méjico, diciendo que las últimas noticias allí recibidas aseguran que el gobierno de Guatemala está movilizandoun cuerpo de ejército de 25.000 hombres para emprender la guerra con la República del Salvador, la cual será declarada en la segunda quincena de Febrero próximo.

El despacho añade que la República de Honduras impedirá que Costa Rica y Nicaragua intervengan en la guerra.

En este caso la República de Honduras atacaría á la del Salvador.

También dice el mismo despacho, que tanto la República de Guatemala como la del Salvador se proponen concertar grandes empréstitos para los gastos de la guerra.

No hay visita.

Berlin 31.—El periódico la Gaceta de la Alemania del Norte desmiente hoy de una manera terminante la noticia publicada por el periódico El Día, de Lisboa, referente al propósito que se decía abrigaba el Emperador Guillermo de visitar en el verano próximo las capitales de Madrid y Lisboa.

Cámara de los Comunes.

Londres 31.—Sesión de la noche última.—Después de una empeñada discusión, la Cámara ha rechazado por 213 votos contra 152 una proposición presentada por el diputado G. Shaw Lefevre pidiendo al gobierno el arreglo por medio de un arbitraje de las diferencias entre los arrendatarios y propietarios de tierras en Irlanda.—Fabra.

La censura teatral.

París 31.—La Cámara de diputados ha votado la urgencia para la proposición, encaminada á la supresión de la censura teatral.

El cardenal Cristofori.

Roma 31.—El cardenal Cristofori ha fallecido.

En el próximo consistorio, Su Santidad Leon XII anunciará el nombramiento de un obispo auxiliar del patriarca latino de Jerusalén.

También nombrará el Papa un obispo para el cargo de delegado apostólico en Persia.

Los cereales.

París 30.—Sigue aumentando la animación en nuestros mercados de cereales, aunque la tendencia continúa indecisa hasta conocer el verdadero estado de la actual cosecha.

Los precios sobre los trigos se mantienen bastante firmes, pagándose los blancos de 26:50 á 27:50, y los rojos de 25 á 26:50.

En los trigos extranjeros no se hacen operaciones á causa de los precios elevados que mantienen los vendedores, cotizándose los de California á 36:76 francos los cien kilos, y los de Australia á 27:75.—Fabra.

AL MENUDEO

El Casino y los pobres.

Para celebrar el Casino de Madrid su nueva instalación, ha acordado distribuir la suma de 5.000 pesetas entre las clases necesitadas en la proporción siguiente:

A la Asociación de las Escuelas Católicas, 500 pesetas.

Asociación de Señoras de San Vicente de Paul, 500.

Conferencias de San Vicente de Paul (señores), 500.

Asilo de Huérfanos del Sagrado Corazon de Jesús, 500.

Beneficencia domiciliaria, 500.

Asilo de Huérfanos, 500.

Asilo de Cigarreras, 200.

Asociación de Catequistas, 500.

Asilo de Huerfanos de Pinto, 300.

A varios pobres de familias conocidas, 500.

Y á los pobres de la parroquia de San Sebastian, 500.

La salud pública.

Segun El Siglo Médico, han sido las enfermedades reinantes en esta semana los catarros faríngeos, laríngeos y bronquiales, las pulmonías y pleuresias, los reumatismos musculares y articulares y las congestiones de los centros nerviosos. La mortalidad sigue relativamente baja.

Los que mueren.

El día 29 se ha dado sepultura en los cementerios de esta capital á 39 cadáveres.

De viruela, 4.

De difteria, 3.

Elección de cargos.

Bajo la presidencia del Sr. Nuñez de Arce, celebró anoche junta general para la renovación de cargos, la Asociación de Escritores y Artistas.

El secretario, Sr. Castillo y Soriano, dió lectura de la Memoria de los actos y tareas de la Asociación durante el año 1890, y fué aprobada por unanimidad, como asimismo las cuentas.

Acto continuo se procedió á la renovación de la mitad de la junta directiva, y fueron elegidos los señores siguientes:

Vicepresidente primero, D. Emilio Arrieta. Vicepresidente segundo, D. Dióscoro Teófilo Puebla.

Contador, D. Benito Zozaya.

Vocales: D. Manuel Ossorio y Bernard, don Julio Nombela, D. Ubaldo Romero Quiñones, D. Antonio Guerra y Alarcon y D. Pablo Gilbert.

Secretario, D. Antonio Corton y D. Juan Comba y García.

Ayer firmó la Reina un decreto del ministerio de Ultramar haciendo merced de título del reino, con la denominación de marqués de Apezteguia, al rico propietario y ex-diputado por Cuba, D. Julio Apezteguia.

Susto mayúsculo.

En una aldea próxima á Camarines, en Coaña, hallábase hace dos noches reunida en su casa una pobre familia, compuesta de cinco personas.

Estaban sentadas alrededor de la chimenea de la cocina, calentándose y jugando alegremente.

De pronto, una detonación espantosa tronó al lado, é instantáneamente sintieron todos envueltos en yeso y cascote.

Era que uno de los proyectiles que sirven para hacer la voladura del buque naufragador Serpent, habia reventado sobre la casa.

Todos los que se encontraban en ella han resultado heridos de gravedad.

Ateneo.

Anoche se reunió en este centro la sección de Ciencias naturales, bajo la presidencia del Sr. D. Laureano Cabezon, quien, a propósito de una pregunta formulada en la sesión anterior, dió una amena conferencia sobre balística y carácter de las heridas producidas por las modernas armas de tiro: le sirvieron para hacer más agradable y patente el tema varios cartuchos y balas de diferentes sistemas, galantemente prestados por el ministerio de la Guerra, mediante la intervención del señor general Reina.

El señor presidente fué escuchado con gusto por la distinguida concurrencia de socios que ocupaba el salón.

Ordenanzas de Madrid.

Ha sido aprobado por orden del ministerio de la Gobernación el art. 287 de las Ordenanzas de Madrid, que comenzará á regir inmediatamente como adición á las vigentes Ordenanzas.

En virtud de lo dispuesto en el citado artículo, el peso del pan de cualquier clase será el usual de un kilogramo, 500 gramos, 250, etc. En todo despacho de este artículo habrá báscula y pesas contrastadas, y el vendedor estará obligado á pesar el pan tan pronto como lo solicite el comprador.

La rápida aprobación de ese artículo de las nuevas Ordenanzas, responde al ofrecimiento hecho por los tahoneros de rebajar el precio del artículo tan luego como rigiera esa disposición.

Desgracia.

Al bajar ayer tarde por la escalera del Casino de Madrid un asistente del regimiento de húsares de Pavia, llamado Ventura Pinillos, que habia ido á aquel círculo con objeto de entregar una carta á su amo, tuvo la mala ocurrencia de asomarse por el hueco de la escalera en el momento que bajada el ascensor, el cual le causó una grave herida en la cabeza.

Con pocas esperanzas de vida fué llevado al Hospital militar.

Crónica de espectáculos

Príncipe Alfonso.

Hé aquí el programa del concierto que se verificará mañana, lunes en el teatro del Príncipe Alfonso:

PRIMERA PARTE. 1.º Ouverture Le roi L'Adié, Léo Delibes.— 2.º Le rouet d'Omphale, poema sinfónico, Saint-Saens.— 3.º Leonora, (3.º ouverture de Fidelio), Beethoven.

Descanso de quince minutos.

SEGUNDA PARTE. 1.º L'Arlesienne (2. me. suite) (1.º vez), Bizet.— a Pastoral.— b Intermezzo.— c Menuet.— d Farandole.— 2.º Die Walkure: Wotan's abschied und Jenerzauber, Wagner.

Descanso de quince minutos.

TERCERA PARTE. 1.º Ouverture Der Freischutz, Weber.— 2.º a Chanson de la Grand Maman, para instrumentos de cuerda (1.º vez), Pierné.— b Au village (número 4 de las Escenas poéticas) (1.º vez), B. Godard.— 3.º Les Girondins, drama sinfónico (á petición), Litloff.

Dará principio á las dos y media de la tarde.

Lara.

El próximo martes se verificará en este favorecido teatro el beneficio de la distinguida actriz doña Balbina Valverde, en el cual se estreñarán dos obras, tituladas respectivamente En casa de la modista y Rom, formando el complemento de esta variada función la aplaudida obra cómica nominada La señora de Moreno y el propósito La Valverde.

Mañana lunes se celebrará en el mismo, á las cuatro y media de la tarde, una variada y escogida función, compuesta de obras eminentemente cómicas, y de tan extraordinario éxito, como son las tituladas I dilettanti, Viajeros de Ultramar y Las inquietinas.

Princesa.

Mañana por la tarde se pondrá en escena en este teatro la muy aplaudida comedia original de Ceferino Palencia, El guardián de la casa, y por la noche la tercera representación de la graciosísima comedia La doctora.

Romea.

Ante numerosa concurrencia se estrenó anoche en este teatro un cuadro dramático en un acto titulado Un quinto de Chinchon.

La obra, que está bastante bien versificada, tiene algunas escenas conmovedoras que arancaron aplausos al público.

Este pidió al final el nombre del autor que es el Sr. Melendez París, el cual no se presentó por no encontrarse en el teatro.

La ejecución, bien en general.

Cada noche son más aplaudidas las simpáticas hermanas Moreno.

El baile del Real. Nuestra enhorabuena á la Sociedad de Espectadores y Artistas, y muy especialmente al organizador de la fiesta, nuestro compañero y amigo D. Julio Vargas, por el baile de anoche, que estuvo brillante y animado, más, si cabe, que en los años anteriores.

A las tres de la madrugada estaba el baile en todo su apogeo y esplendor. La espaciosa y brillante sala del teatro Real presentaba un aspecto indescriptible.

Era materialmente imposible dar un solo paso, de tal suerte, que las parejas, en lugar de entregarse á las dulzuras del baile, discursarian apretadamente por el salón, escuchando la delectosa música de la orquesta, que dirigía el maestro Perez.

A las seis de la mañana todavía discursaban algunas parejas por aquellos pasillos, y se veían otras recostadas en los divanes del foyer.

Otro baile.

El Círculo de Bellas Artes dará el martes de Carnaval un baile en el teatro de la Comedia, que seguramente llamará la atención por su originalidad. La orquesta estará dirigida por el maestro Goula.

Una de las novedades que tendrá el baile será una rifa de cuadros al óleo originales de notables artistas.

El baile promete ser brillantísimo, pues los organizadores de la fiesta cuentan con valiosos elementos para que así resulte.

El billete será personal y tendrá el precio de 15 pesetas.

La «Gaceta».

Gracia y Justicia.

Real orden nombrando oficial de órdenes de Establecimientos penales, con destino al penal de San Miguel de Valencia, á D. Dionisio Millon Ramos.

Ultramar.

Real decreto incapacitando para ejercer el cargo de concejal del departamento de Caney (Cuba), á D. Pablo Cuesta, por no figurar en las listas electorales y elegibles.

—Idem desestimando el recurso de alzada interpuesto por D. Enrique Cruz contra el acuerdo de la comision provincial de Santa Clara (Cuba), que conegó su solicitud renunciando el cargo de concejal del Ayuntamiento de San Diego del Valle.

EDICION DE LA NOCHE

Crimen en Valencia.

Valencia 1.º (2:45 tarde).

Director CORREO. A la una de la tarde ha sido muerto de dos tiros en el Cabanal, un operario del horno de la Estrella llamado Micalet, de treinta años, casado y con familia.

Atribuyese el crimen á cuestiones electorales.—Guisa.

Esta tarde, en la calle de San Marcos, un coche de punto que marchaba á todo corras, ha atropellado á una niñera que llevaba en brazos á un niño de unos dos años. Ambos han sufrido lesiones de alguna importancia, que les fueron curadas en la Casa de Socorro. El coche no fué detenido y se marchó tranquilamente.

Tranquilidad.

Lisboa 1.º.—Continúa la tranquilidad en Portugal.—Fabra.

Sociedad de Conciertos.

Como nuestros lectores comprenderán, disponemos hoy de muy poco espacio para dar cuenta del concierto verificado esta tarde, con igual concurrencia y lucimiento que los anteriores.

La suite d'orchestre del maestro polaco Tsháldvski, ha gustado mucho, y de fijo agrada más cuando se oiga de nuevo. La cuarta sinfonia en sí bemol de Beethoven ha producido la misma honda impresion de siempre. La overture de Cleopatra, de Mancinelli, ha causado verdadero entusiasmo. Fué necesario repetirla, y despues el público, con perfecta unanimidad, aprovechó el momento para tributar al maestro Mancinelli una ovacion tan cariñosa como entusiasta.

La escena final de Tristán é Isoe, de Wagner, obtuvo también el honor de la repetición. Esta grandiosa composición es ya saboreada por el público y estimada en todo lo que se merece. De fijo que sí, como otros años, se verificara último concierto formándose el programa mediante votación de abonados, no dejaremos de oír Tristán é Isoe. La fiesta musical terminó con la cuarta polaca del distinguido maestro señor Marqués.

LA LUCHA DE HOY EN PROVINCIAS

En Madrideojos.

Madrideojos 1.º (12 tarde).

Director CORREO. En Madrideojos, población de 1.700 electores y cabeza de partido judicial, han sido suspendidas las elecciones por el alcalde interino los ocho de la noche de ayer, fundado en no haber concejales, pues los propietarios están procesados.

Ante tropelía tan inalficible, pedimos un paro á la prensa liberal.

La opinion halláase excitada por tamaña vergüenza, que no evitará, á pesar de esta derrota ignominiosa de los conservadores. Por mil electores liberales, Cristino Martín.

En Zaragoza.

Zaragoza 1.º (11:40 mañana).

Director CORREO. Los colegios electorales están muy animados. En los electores nótese retraimiento. Se han promovido algunas cuestiones, por sospechar que se pagan votos en determinados sitios.—El correspondiente.

En Barcelona.

Barcelona 1.º (10:40 m.)

Director CORREO. Hasta ahora escasa animacion electoral. El día está hermoso.

Anoche de la lucha servadores

Direct. He reco... eos, obser... elecciones... La gent... los repart... La clás... cluso los... te por con

Direct. Hasta t... en Haba... En Vill... go, y ni... Los... creden... tando por... mesas...

Direct. En la g... Cristina... ministeri...

Direct. Las no... distrito d... didatura... En Por... Carreras... yoria el... En el d... Sr. Lece... distrito... En la c... de los Sr...

Direct. Aume... candida... seda... En el... están en... medo...

Direct. Escán... Se han... tervent... Invad... agentes... Consig... electora... Se ha... Grave... Eulogio... riores...

Direct. Lleg... dá los... cerrada... electora...

Direct. Se ha... mayor... Hay... Anoc... de Corr... dando o... fractur...

Direct. Ha c... nota b... Sr. Als... Sr. Mo... Teleg... delega... nicipal... de obli... rial. E... latos... sumos... Tam... que lle... y resg... por el... La p...

Direct. Coa... mesas... dades... manif... Regajo...

Direct. Pré... dor de... todos... mo, e... El a... aun c... gun... Cor... Garcí...

Direct. No... dados... do de... mar... adem... de la... escar... confi... gado... Fner... Char...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. Co... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Direct. No... peli... Fu... civi... H... el c... legi...

Anoche estalló un petardo en Manresa, de la lucha será empujada entre carlistas, conservadores y posibilistas.—Mencheta.

Barcelona 1.º (11'42 mañana).

Director CORREO. He recorrido los catorce colegios más céntricos, observando más desanimación que en las elecciones provinciales. La gente se distrae viendo los esfuerzos de los repartidores de candidaturas. La clase obrera se manifiesta indiferente, incluso los socialistas, los cuales votan solamente por contar sus fuerzas activas.—Mencheta.

En Don Benito. Don Benito 1.º (12'45 tarde).

Director CORREO. Hasta última hora continuaron los atropellos en Haba. En Villagonzalo han variado el local del colegio, y no se sabe cuál sea. Los interventores liberales recibieron sus credenciales con los apellidos equivocados, quitando por estos medios la intervención de las mesas.

El gobernador llamó el viernes al alcalde de Cristina para obligarle á que vote al candidato ministerial.

En Bilbao. Bilbao 1.º (2'50 tarde).

Director CORREO. Las noticias que recibo de los pueblos del distrito de Valmaseda, son favorables á la candidatura del Sr. Chavarrí.

En Portugalete, Valmaseda, Argenteles, Las Carreras, Santurce y otros distritos lleva mayoría el Sr. Chavarrí.

En el distrito de Bilbao, la candidatura del Sr. Lecea lleva la mayoría de los pueblos del distrito.

En la capital están equilibradas las fuerzas de los Sres. Lecea y Solaegui.—Olmado. Bilbao 1.º (2'50 tarde).

Director CORREO. Aumentan las probabilidades de triunfo del candidato fusionista Sr. Chavarrí en Valmaseda.

En el distrito de Bilbao las probabilidades están en favor del fusionista Sr. Lecea.—Olmado.

En Murcia. Murcia 1.º (3'36 tarde).

Director CORREO. Escándalo inaudito. Se han negado á dar posesión á algunos interventores liberales.

Invadidos otros colegios por inspectores y agentes de orden público.

Consignamos protestas de estas coacciones electorales.

Se han levantado actas notariales. Grave disgusto entre el gobernador y don Eulogio Serrano, que le denunció hechos anteriores.—El correspondiente. Murcia 1.º (2'20 t.).

Director CORREO. Llegan noticias de algunas secciones rurales dándose el caso en la de Sangonera de tener cerradas las puertas del colegio, votando los electores por una reja.—El correspondiente.

En Málaga. Málaga 1.º (11'45 m.).

Director CORREO. Se han constituido las mesas en medio de la mayor tranquilidad.

Hay mucha animación. Anoche hubo un robo en la administración de Correos, consistente en 9,000 reales, horadando el tabique de un almacén colindante y fracturando la caja.—Ferdugo.

En la Coruña. Coruña 1.º (11'45 mañana).

Director CORREO. Ha comenzado la votación. En los colegios se nota bastante animación. El candidato liberal, Sr. Alsina, se retiró, dejando el campo libre al Sr. Moral.

Telegrafían de Santiago noticiando que el delegado del gobernador pidió nota de los municipales y guardas de consumos, con objeto de obligarles á votar la candidatura ministerial. El candidato conservador recorrió los fiatos, amenazando á los empleados de consumos.

También telegrafían de Ortigueira diciendo que llegaron una porción de agentes de policía y resguardo de consumos del Ferrol, enviados por el gobernador.

La población está indignada.—El correspondiente. Ocaña 3.º (5 tarde).

Director CORREO. Coacción completa; amenazas, dádivas y promesas contra la candidatura liberal; las autoridades civiles impasibles y consintiendo toda manifestación contra los liberales.—Francisco Regalado y Tomas Ceballos.

Palencia. Frómista 1.º (8'20 mañana).

Director CORREO. Prévía protesta, por imposición del gobernador de Palencia, la mesa de San Cebrían dará todos los votos, aun cuando no voten, á su primo, el candidato ministerial.

El alcalde, con el mayor cinismo, dice que aun cuando me voten muchos, no me dará ningún voto.

Conste, para cuando convenga.—Lorenzo García.

En Cáceres. Cáceres 1.º (8'15 mañana).

Director CORREO. Nuestro partido que en lucha legal tenía fundadas razones para obtener el triunfo, ha creído decoroso retirar la candidatura del señor marqués de la Mina por esta capital, acordando además el completo retraimiento y abandono de las mesas electorales, motivando este acto escandalosas coacciones cometidas y noticias confirmadas de seguras tropelías contra la legalidad que era precisa.—El marqués de Castro Fuerte.—El marqués de la Mina.—Joaquín Muñoz Chaves.

Desórdenes en Barcelona. Barcelona 1.º (2'30 tarde).

Director CORREO. Continúan desanimados los colegios. En el de Hostrafranchs un grupo invadió el local atropellando al presidente y rompiendo la urna.

Fue necesaria la intervención de la guardia civil y del juez.

Hicieronse varias detenciones, y restablecido el orden, continúa la elección en dicho colegio.

También en Caldas de Montbuy ocurrió algo parecido al suceso de Hostrafranchs.—Mencheta.

Barcelona 1.º (4'30 t.).

Director CORREO. En el colegio de la calle del Carmen, al empezar el escrutinio, un grupo de hombres, armados de revólver, intentó apoderarse de la urna, sin conseguirlo.

Restablecido el orden continúa el escrutinio. En Gracia otro grupo se apoderó de la urna.—Mencheta.

En Mataró. Barcelona 1.º (6'10 tarde).—Urgente

Director CORREO. Ha triunfado en Mataró un republicano coalicionista.

En Barcelona es dudoso el triunfo entre Morayta y Zorrilla.—Mencheta.

Alba de Tormes. Alba de Tormes 1.º (5'15 t.).

Director CORREO. Colegio especial de la Cámara agrícola de Alba de Tormes.

Vizconde de Garci-Grande, 270; Gil Florido, 131.

Faltan datos de los pueblos. Censo general: D. Juan de la Fuente, 121; marqués de Castell-Moncayo, 34.

Existe orden completo.—Sardina. Puerto de Santa María. Puerto de Santa María 31 (2'10 t.).

Director CORREO. Los alcaldes de los pueblos de este distrito extremen exajeradamente toda clase de coacciones y atropellos.

Dictanse órdenes de prisión y se suspende un periódico.

Se ha aumentado la guardia municipal con licenciados de presidio, que cometen infinitos atropellos.

La lucha por la candidatura popular no se abandona.

Se solicita que el gobierno refrene los desmanes, porque de lo contrario, las autoridades serán responsables de los conflictos y colisiones que ocurran.

Por el partido conservador, Dionisio Perez, Carlos Hernandez y Refael Galarza.

Por el fusionista, Juan Pedro Muñoz, diputado provincial, y Gutierrez Lopez, ex-alcalde.

Por los posibilistas, Francisco Puente y Juan Cárdenas.

Por los republicanos progresistas, Adolfo Barra y Antonio Gutierrez.

Por los federales, Rafael de la Riva y Francisco Luguix.

Por los izquierdistas, José Piury, Ramon Jimenez Dávila, Antonio Hernandez Paullada y Pedro Fernandez Carrera.

En Granada. Granada 1.º (2 tarde).

Director CORREO. Desanimación electoral. Colegios desiertos.

Solo votan los amigos particulares de los candidatos.

Probable el triunfo de la candidatura oficial. Retraídos los republicanos á excepcion de los centralistas.—Leon.

EN MADRID.

El día amaneció cubierto por una densa niebla, que fue desapareciendo paulatinamente, quedando á eso de las diez de la mañana un día limpio, despejado y de agradable temperatura.

Esto favoreció la visita de los candidatos á los distritos y secciones respectivas.

El Sr. Sagasta, acompañado de varios amigos, ha estado recorriendo durante toda la mañana la mayor parte de los colegios.

Muy temprano comenzó á notarse la agitación electoral en los distritos. Sin embargo, en una población como Madrid, donde gran parte de su vecindario se acuesta tarde y madruga poco, no es de extrañar que los colegios tardaran mucho en animarse. Por otra parte, el baile de anoche ha contribuido no poco á disminuir el número de vecinos madrugadores; pero á pesar de todo, los candidatos no se han descuidado, y apenas salió el sol, ya estaban casi todos, especialmente los liberales, en sus puestos, recorriendo los centros electorales y excitando el entusiasmo de sus partidarios.

Hasta la hora en que escribimos estas líneas (dos de la tarde), no tenemos noticia de ningún incidente grave, y la votación se verifica en todos los colegios con el mayor orden. Cuando en éstos se ha presentado algún elector no comprendido en las listas, ha sido rechazado por todas las mesas con completa unanimidad.

Los célebres resortes del Sr. Silvela no han estado ociosos ni un solo momento, y la presión gubernativa se ha ejercido con los electores que pudiéramos llamar oficiales, hasta el último momento.

Hé aquí los incidentes de que tenemos noticia:

A las seis de la mañana se presentó en las inmediaciones de la estación del tranvía del barrio de Salamanca, calle de Serrano, el señor Aguilera, que anoche tuvo noticia de que en dicho sitio se reunirían hoy á primera hora buen número de obreros del Municipio, á quienes los capataces tenían encargo de recomendar la candidatura conservadora.

En efecto, esta mañana y cuando el notario que acompañaba al Sr. Aguilera, se disponía á levantar acta para dar fé de que los referidos capataces entregaban la candidatura ministerial á unos trescientos trabajadores, aquellos desaparecieron y los obreros se marcharon con propósito de votar la candidatura que tuvieran por conveniente, aun cuando la inmensa mayoría de ellos habían dispuesto votar en favor de los liberales.

Los agentes de orden público, obedeciendo, sin duda alguna, las órdenes del jefe de Seguridad, han votado con papeleta abierta la candidatura ministerial. Este hecho ha dado lugar, como era consiguiente, á protestas en varias secciones.

En la calle del Pacifico, núm. 12, donde existen dos secciones, se han formulado también algunas protestas, porque los dependientes de la empresa del tranvía de Estaciones y Mercados iban acompañados hasta las puertas del colegio por agentes conservadores que les obligaban á votar la candidatura ministerial.

En la sección 38, plaza del Dos de Mayo, á las nueve y media de la mañana, no se había constituido la mesa por falta del presidente. En vista de esto se firmó una protesta por los interventores y varios electores que se encontraban en el colegio. A las diez y media ya estaba constituida la mesa.

Los conservadores han hecho todo lo posible por vulnerar el secreto del sufragio. Además de haber impreso candidaturas especiales para los empleados públicos, hemos visto varias de dicha candidaturas que tenían como contraseña, un pequeño corte de tijera, hecho en el espacio que media entre la cabeza de la candidatura y los nombres de los candidatos. También se recomendó á los empleados, como si esta medida no fuese suficientemente eficaz, que depositaran la papeleta en la urna con una sola doblez.

Los reformistas, bien por precipitación en los trabajos, ó por no tener personal para interventores, han nombrado á muchos que ni son reformistas, ni habían soñado serlo.

Algunos, sin embargo, por deferencia, y salvando sus ideas, se han prestado á ejercer de interventores y la mayoría ha renunciado.

En esto de los interventores, se ha notado que los nombrados por los ministeriales, son casi todos porteros, ordenanzas y funcionarios de los centros oficiales, á quienes se ha puesto en esta ocasión entre la espada y la pared.

La sección 30 se constituyó, presidiendo un señor que no exhibió más que una tarjeta del Sr. Betegón, teniente alcalde, para que presidiera; se formuló la correspondiente protesta.

Sección 39: resulta como interventor de esta sección, en nombre de los reformistas, el señor Millan Astray.

En el distrito de la Universidad han dejado de presentarse cuatro ó cinco presidentes; el Sr. Quejana se presentó con el notario Sr. Jura, y levantó la correspondiente acta.

En la sección 137 se presentó un elector para votar por un muerto, fué detenido y llevado á la prevención.

A las doce de la mañana se habían presentado 10 ó 12 electores, entre ellos dos mozos del café de Viena, protestando de que habían votado otros en su nombre.

En la sección 43, que tampoco se pudo constituir en las primeras horas, el Sr. Rodriguez Rey, que declaró no ser elector de la sección, estaba en la mesa, á la derecha de la presidencia, tomando parte en las operaciones; mas ante las observaciones del Sr. Quejana, el señor Rodriguez Rey abandonó el sitio que ocupaba, si bien despues nos han dicho que el señor Rodriguez Rey ha vuelto á entrar en el colegio.

En la sección de la calle del Olivar, el presidente fue acusado de cambiar las candidaturas tirando las que creía liberales á la caja del braseró; y poniendo en la urna las que creía conservadoras.

Presentes el notario Sr. D. Mariano Alonso, con el señor conde de Xiqueña, negó el presidente que hiciera el cambio que le atribuían algunos interventores; pero el notario recogió á los pies del presidente y sobre la caja del braseró cuatro papeletas, tres liberales y una conservadora, que también se había extraviado.

Se ha levantado la correspondiente acta.

En la sección de la calle del Prado no ha podido principiar el escrutinio hasta cerca de las cinco, porque el presidente andaba dudoso por haberle hecho daño el almuerzo.

En la sección 179 (Fábrica de Tabacos) la mesa detuvo á un sugeto que se presentó á votar por un elector ausente. Al ser interrogado infundió sospechas por sus vacilaciones al contestar, concluyendo por cantar de plano.

Se decía entre los presentes en el colegio que este sugeto, con otros diez ó doce, venían recorriendo varias secciones y votaban por muertos y electores desconocidos.

En la sección 122 (Reina, 8), los agentes números 525 y 530, apostados á la puerta de la calle negaron la entrada á votar al elector don Manuel Montero Matrota, que vive calle de Jardines, número 23, y á otros dos electores, prefestando que el presidente del colegio había dado orden de proceder al escrutinio. Consultados los relojes, era las 3 y 45 de la tarde, y en el colegio del número 9 de la misma calle, á donde acudieron despues, aun no había comenzado el escrutinio.

Como una prueba de la audacia á que están llegando los delegados del gobierno, allá vá un incidente:

En el barrio de Segovia, el colegio electoral estaba establecido en el piso encima de la escuela, y en esta se hallaba el comisario recibiendo electores y ejerciendo propaganda.

El respetable señor D. Santiago Angulo llamó la atención del comisario, diciendo que con baston de mando ejercía presión sobre los electores; observación que descompuso al comisario, quien desde luego salió diciendo que no se le faltara, porque el representaba al gobernador, y que si se le faltaba, enviaria á quien fuese á la prevención.

En la sección de Fortuny, la votación ha marchado con mucha lentitud, porque el conde de Corzana, en representación de los conservadores, ha discutido mucho la identificación de los electores, y hasta los pequeños errores de los apellidos, dando esto lugar á contradicciones vivas entre liberales y conservadores.

La votación en las secciones ha oscilado entre 240 y 300 votantes; algunas hasta han pasado de esta última cifra, calculándose que habrán tomado parte en la votación muy cerca de sesenta mil electores.

Las candidaturas de combinación heterogénea han sido muchas; pues papeletas ha habido en que al lado de los conservadores y de los liberales, aparecían los nombres de federales y socialistas.

El grupo más compacto de candidaturas ha sido el de las liberales y el de las conservadoras, pues bastantes se han leído íntegras en todas las secciones.

A la hora de cerrar esta edición se han recibido los datos de 40 ó 45 secciones, llevando

mayoría los Sres. Canalejas, Cubas, Moret, Estradas, Vega de Armijo, Chirel, Xiqueña y Malladas.

Signen despues en votación los Sres. Concha Alcalde, Angoloti, Ferreras y Prats.

El distrito de Palacio ha dado una gran votación á los conservadores.

En la sección 30 de este distrito, han votado los empleados de Palacio en pelotones de 20 y 30 con sus jefes á la cabeza.

Faltan por conocer los datos, á las ocho, de 180 secciones.

Bolsin.

A las cinco.—Bastante concurrencia en el Casino de la Bolsa, con motivo de la liquidación del mes último.

El cambio del 4 por 100 interior sigue sostenido, y aun ha tenido una pequeña ventaja en las pocas operaciones concertadas esta tarde, que dió principio á 76'85 á fin de Febrero, y termina á esta hora á 76'90.

Bolsin de Barcelona.

Barcelona 1.º (10'30 m.).—Interior, 76'80.—Exterior, 78'47.—Nortes, 00'00.—Mumbert.

El Banco general de Madrid

abre cuentas corrientes sin comisión, con la bonificación anual de 2 por 100 en los depósitos.

Union Bank of Spain and England Limited. Capital, libras esterlinas, 950.050.

Suscrito, idem, 450.050. Casa central en Lóndres. Sucursales: Madrid, Barcelona, Valencia, Sevilla y Bilbao.

Banca, giro, cuentas corrientes y custodia de valores.

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 5º sobre 0. A las doce de la misma, 10º sobre 0.

A las cuatro de la tarde, 8º sobre 0. La máxima fué de 12º sobre 0. La mínima, de 4º sobre 0.

El barómetro marca 716 milímetros. Buen tiempo.

CULTOS.

Santo de mañana.—La Purificación de Nuestra Señora y Santa Feliciana.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de D. Juan de Alarcón, donde habrá misa solemne á las diez en la que predicará el Sr. Sarmiento, y por la tarde, si que la novena, y será orador el P. Mon.

En Monserrat sigue celebrándose la novena de Nuestra Señora de Monserrat; por la mañana habrá misa mayor con sermon que predicará el P. Zañaned, y por la tarde, en los ejercicios, será orador el mismo señor.

En Jesús sigue la novena, predicando los señores Mon y Sarmiento.

En San Luis idem, los Sres. Segovia y Cardona.

En San José idem, los Sres. Meneses y Romo.

En la Catedral, despues de las horas Canónicas, misa mayor y bendición de Candelas.

También habrá bendición de Candelas, en las parroquias y demás iglesias.

En los Servitas habrá ejercicios á las tres y media, predicando el Sr. Segovia.

En el Cristo de la Salud, manifiesto por mañana y noche.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Maravillas en su iglesia y Alarcón, la del Auxilio en San Lorenzo ó la de la Purificación en San José.

Espectáculos para MAÑANA.

Teatro Real.—No hay función. Español.—99 de abono.—T. 3.º impar.—A las 8 1/2.—La muerte en los labios.—Virgen y mártir.

A las 4 1/2.—La vida es sueño.—Pichón. Comedia.—T. 1.º.—A las 8 1/2.—La primera postura.—El difunto Tospinel.

A las 4 1/2.—La primera postura.—El crimen de la calle de Legamitos.

Princesa.—3.ª serie.—39.ª de abono.—T. 3.º.—A las 8 1/2.—La doctora.—Baile.

A las 4 1/2.—T. 1.º.—El guardian de la casa.—Baile.

Zazuela.—A las 8 1/2.—Mis dos mujeres. A las 4 1/2.—La Guerra Santa.

Príncipe Alfonso.—A las 2 1/2.—Segundo concierto instrumental por la sociedad Union Artístico-Musical, bajo la dirección del maestro D. Juan Goula.

Apelo.—A las 8 1/2.—Los trabajadores.—A las 9 1/2.—El chaleco blanco.—A las 10 1/2.—La república de Chamba.—A las 11 1/2.—La leyenda del monje.

A las 4 1/2.—De la noche á la mañana.—La leyenda del monje.—Los trabajadores.

Lara.—5.ª serie.—T. 1.º par.—A las 8 1/2.—Por las ramas.—A las 9 1/2.—Las inquietinas.—A las 10 1/2.—Claveles dobles.—A las 11.—La señora de Moreno.

A las 4 1/2.—T. 1.º impar.—I dilletanti.—Viajeros de Ultramar (dos actos).—Las inquietinas.

Eslava.—A las 8 1/2.—El Gorro Frigio.—A las 9 1/2.—Las doce y media y sereno.—A las 10 1/2.—Los Calabacines.—A las 11 1/2.—El barbero de mi barrio.

A las 4 1/2.—Los Calabacines.—El mordisco.—El barbero de mi barrio.—Las doce y media y sereno.

Romea.—A las 8 1/2.—Carbon y cisco.—A las 9 1/2.—Un quinto de Chinchón.—A las 10 1/2.—El hijo del leñador.—A las 11 1/2.—La rapaciña de Lemus.—Baile por las hermanas Moreno.

A las 4.—El embargo.—A las 5.—Un quinto de Chinchón.—A las 6.—La rapaciña de Lemus.—A las 7.—El hijo del leñador.

Circo de Parish.—A las 4 1/2 y 8 1/2.—Dos variadas funciones de ejercicios ecuestres, gimnásticos y acrobáticos, representándose en ambas la revista política, lirica y bailable, en dos actos y catorce cuadros, titulada Un viaje á Lilibit, desempeñada por 280 niños.—Entrada general, 50 céntimos.

Gran Circo de Colon.—A las 4 1/2 y 8 1/2.—Dos grandes funciones de ejercicios ecuestres, gimnásticos, cómicos y acrobáticos, tomando parte los célebres baristas.—Entrada general, 30 céntimos.

Alhambra.—De 3 de la tarde á la madrugada.—Gran baile de máscaras.

